
本报讯 辽沈晚报、聊沈客户端主
任记者经淼报道 今年我省增量就业
76万人、存量就业124.5万人，加起来
总量超过 200 万人，需要就业群体庞
大；近三年外地上学的本省户籍高校
毕业生回辽工作的数量仅有8万人。

7 月 29 日，省人大常委会审议的
《就业促进法》和《省就业促进条例》
实施情况报告中体现了上述内容。

《报告》显示，2013年以来，全省累
计实名制就业542.5万人，累计新增就
业321.7万人，城镇登记失业率平均为
3.63%。2013年以来，全省高校毕业生
总体就业率均达90%以上，离校未就业
高校毕业生就业率均达85%以上。

今年我省就业工作形势严峻，增
量就业 76 万人、存量就业 124.5 万
人，加起来总量超过 200 万人，需要
就业群体庞大。

另外，我省劳动力年龄比例失
衡，就业群体老龄化严重。执法检查
中发现，丹东市2013年以来累计新增
就业 20 万人，同期累计退休人数 12
万人，今年 1-4月累计新增就业人数
为 5007人，同期退休人数 5743人，截
至4月末抚养比达到1:1.07。

另一方面，2018 年全省规模以
上工业企业平均用工人数同比下降
4.8%，减少 8.8 万人。新经济、新产
业、新业态、新模式发展还处于起步
阶段，就业容量小、吸纳就业能力有
限。高校毕业生区域性就业不平衡
的矛盾比较突出，据统计，毕业生
60%以上在沈阳大连两市就业。

从各市生源和接收数量情况看，
只有沈阳大连两市为净流入状态，其
他 12 个 市 均 为 净 流 出 状 态 。
2019年，辽宁省预计有普通高校毕业

生 29.3 万人，就业压力仍然较大，且
问题突出。

执法检查中发现，高校毕业生近三
年到基层地区、中小微企业就业创业的
人数为29.6万，仅占总数的33.3%。高
校有些专业设置不合理，一些专业如电
子商务、动画、产品设计、视频科学与工
程等所学内容不能与市场需求相衔接，
就业率较低。

另外，高校毕业生外流现象突
出。据统计，近三年外地上学的本省
户籍高校毕业生回辽工作的数量仅
有 8 万人。执法检查中发现，抚顺市
高校毕业生近3年外流约2.4万人，今
年预计将外流 7400 人左右，外流率
87.1%。丹东市应届高校毕业生回丹
东报到人数仅有1800人左右，占比不
到 20%。经实地调查统计，留丹就业
创业人数年均不足千人。
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高校毕业生就业沈阳大连为净流入
本报讯 辽沈晚报、聊沈客户

端主任记者经淼报道 全省生态
环境部门共查处涉水环境违法案
件 321 起，处罚 6743 万元；各级法
院共审理涉水资源保护刑事案件
243件。

7月29日，省人大常委会审议
《水污染防治法》实施情况的报
告。截至2018年底，全省86个“水
十条”地表水考核断面水质优良比
例为 54.7%，比 2017 年提高 2.4 个
百分点；全省地级及以上城市集中
式饮用水水源水质优良比例达到
92.5%，比 2017 年提高 1.8 个百分
点；全省化学需氧量、氨氮排放量
分 别 比 2015 年 累 计 削 减 8.1% 、
8.9%。

报告显示，目前全省已建成

城镇污水处理厂 146 座，设计处
理能力 934.6 万吨/日，平均运行
负荷为 76.3%。开展城市黑臭水
体整治，全省排查出 11 个市建成
区 70 条黑臭水体，已完成整治 57
条 ，占 黑 臭 水 体 总 数 的 81.4% 。
积极推进农村环境综合整治，近
两年来，全省对 1100 多个村庄进
行了环境综合整治。对全省流
域面积 10 平方公里以上的 3536
条河流制定“一河一策”治理及
管理保护方案。全省各级总河
长 2847 人、副总河长 1778 人，河
长 20096 人。

全省生态环境部门共查处涉
水环境违法案件321起，处罚6743
万元。各级法院共审理涉水资源
保护刑事案件243件。

本期人物：国家电投辽宁东方发电有限公司工会

从2018年11月开始，国家电投辽
宁东方发电有限公司18名特困职工每
人每月可以领到 500 元、800 元、1000
元不等的“精准救助款”。公司工会实
施的“精准救助”行动为特困职工雪中
送炭，这个冬天，他们格外温暖。

今年以来，该公司工会对职工新
增12项送温暖福利，其中精准救助特
困职工成为最大亮点。

1994 年，参加工作刚 4 年的桑廷
华患脑瘤双目失明瘫痪在床，无奈只
能回到新宾满族自治县大四平镇东
升村的家里，常年由母亲照顾，家庭
经济一直处于困境。

公司里由于大病等原因导致特

困的职工不只桑廷华一人，公司行政
和工会每年都要拨专款走访慰问，对
特困职工家庭来说，每个家庭年度
1000元的救助款无异于杯水车薪，公
司也注意到这个现象，决定变每年一
次救助为常态性救助。

今年3月，公司工会依照《辽宁省
基层工会组织工会经费使用管理办
法》，经民主程序制定并通过了《国家
电投辽宁东方发电有限公司员工温
暖工程救助暂行管理办法》，管理办
法将原来对职工的慰问、救助项目由
10 项增加到 24 项，新增项目包括“春
节期间住院治疗的工伤住院员工慰
问”“外检员工及家庭困难救助”，对

住独身宿舍和使用运转员休息室的
职工送温暖等，其中“精准救助”是新
增亮点之一。

“精准救助”方案得到公司党委
大力支持。经过前期动员，各分厂工
会上报需要救助的特困职工。“精准
扶贫不能喊口号，要实事求是。这笔
救助款到底应不应该花？只有近距
离接触特困职工，用事实说话才更能
让职工信服。”为做到“救助对象精
准、资金使用精准、措施到户精准”，
公司工会领导决定开展特困职工大
走访。

从 7 月底开始，公司工会工作人
员顶着酷暑对分散在抚顺各地的特

困职工逐一进行入户走访。工会根
据走访掌握的情况制作了 PPT，并
按照统一标准对走访对象进行量化
打分，最终确定 18 名职工符合“精
准救助”条件。科学严谨的调查走
访、图文并茂的 PPT 也得到其他职
工认可。18 名特困职工被分为三个
等 级 ，其 中 一 级 每 人 每 月 可 得 到
1000 元救助金，二级每人每月可得
到 800 元救助金，三级每人每月可
得到 500 元救助金。公司工会经费
每年总计需要支出 166800 元。去年
11 月，特困职工已经领到第一笔救
助金。
辽沈晚报、聊沈客户端记者 刘臣君

精准扶贫为特困职工雪中送炭

工会送福利。采访对象供图

去年我省共查处涉水环境
违法案件321起 处罚6743万元

女司机佟女士：人与人相处应该多一些温柔和宽容
（上接03版）

昨日下午，在沈阳市铁西区滑翔
地铁站附近，记者见到了刚刚下班的
佟女士。佟女士的车已经送去维修。

佟女士告诉记者，自己有 8 年驾
龄，以前也在交通事故中遇到过态度
不好的，这更让她体会到，人与人之
间相处应该少一些指责，多一些温柔
和宽容。

记者：事故发生的时候，你想到
过会是这样的温暖情景吗？

佟女士：说实在的，事故刚发生
时我都懵了。我以前也遇到过小刮
碰事故，有时候对方司机态度不友

好，让我心情非常压抑。交通事故无
论从人身安全还是财产损失，甚至是
事后处理的繁琐，都已经很影响心
情，如果遇到态度不好的对方，可能
让负面情绪增大。我觉得人和人之
间不能这样，至少我不要这样。

那天，阿姨下车冲我过来，我以
为会骂我，会跟我喊。我把窗户摇下
来，没想到阿姨却让我赶紧下车，说
有危险，怕车着火。当时我的心里一
下子就温暖了很多。

记者：这件事在网络上引起轰
动，有很多人关注，对你生活有什么

影响？
佟女士：这几天有很多朋友看新

闻或者看微博知道这个事情，都把链
接发给我。大家在关心我安全的同
时，说那个阿姨真好，也有表扬我
的。说实话，我没想过会有这么大的
影响。包括我跟徐阿姨后来成为朋
友，我们俩之间也讨论过，我们都没
有想到。我们觉得这就是一件小事，
我们之前也不认识，这就是一起普通
交通事故。阿姨也说不管谁的责任，
人没事就行，事情解决好，大家平平
安安的，比什么都强。

这就是一起责任明晰的交通事
故，而事故双方驾驶员在事故后温情
的一幕却给沈阳市公安局交通警察
局铁西大队事故科民警张家鹏留下
深刻的印象。

记者：你到现场看到的情景是怎
样的？

张家鹏：我到现场后，看到的第
一幕就是开奔驰车的大姨一直在安
慰着尼桑车的女司机，一直在说“咱
人没有事比什么都强，车这些东西不
重要”。这位阿姨一直以拥抱的方式
安慰着年龄小的女司机。后来我了
解到，事故责任很明确，开奔驰车的
阿姨负全部责任。阿姨也知道自己
违反交通规则了，知道自己承担事故
全责，但她仍一直在安慰开尼桑车的
年轻女司机。刚到现场的时候我以
为她们是母女俩，没想到竟然是双方

司机。
记者：在以往你参与处理的交通

事故中，有没有过这样的情况？
张家鹏：有，上个月在保工街有

个追尾的案子，两方当事人都是东北
汉子。前车刹车，后车追尾。起初双
方也互不相让，后来我们到现场后向
追尾方讲了法规，当时俩人就消除了
误会，还成了朋友。被追尾方表示不
用赔了，两个人还一起去吃饭了。

记者：您处理的这种案件中，什
么样车主能做到相互理解呢？

张家鹏：其实在现代社会，大部
分人还是挺善良的。很多时候，在我
讲完道理，普及交通法规后，双方基
本都能握手言和。

尤其是在我们沈阳，有东北人仗
义、干脆的性格，遇到事情绝不推脱
责任，并且有互帮互助的热心肠。

“事故都是无意的，双方都不愿
意发生。双方车主能够互相理解，
这样事故处理起来也会很顺利。”
昨日，有着多年现场工作经验的沈
阳天安保险公司事故查勘员宋先
生称。

记者：您怎么看待她们在这起事
故中的表现？

宋先生：这两位女士在事故现场
的做法是非常值得称赞的。随着车辆
的增多，车辆行驶过程中的刮碰是无法
避免的。事故发生后，双方在责任认定
上发生争执是没必要的。而这起事故
后，双方第一时间都想到了人的安全，
并且是对方的安全，这才是正确的。“人
没事比什么都强”这也是作为我们出现
场最想对双方司机说的。

记者：在以前查勘现场有没有遇
到过类似的情况？

宋先生：事故发生后，查勘人员一
定会第一时间到现场，至今我出过的现
场也得有几千次。可以说车主各种各
样的态度我们都经历见识过。有些车
主事故后处于无交流状态，直至交警或
者保险公司人到了才开始自己说自己
的理。而像如此暖心的情况虽然不是
常有，但也发生过。

去年记得有一次事故，我们到达
现场的时候，双方车主正在聊天已经
成为朋友。

记者：从您的行业经历看，两位
车主的处理方式反映了什么呢？

宋先生：交通事故是难免发生
的，责任明确的就各自报各自的保
险；不明确的直接报交警处理。双方
如果能够互相理解，处理解决很顺
畅，如果双方争执不休，那处理过程
也变得复杂。

昨日，记者粗略统计，全网网
友评论数达 5 万余条，有网友称
其为“史上最有素质的相撞”。

网友“biubiubiu –针”：“太
暖心了，跟母女重逢一样。”

网友“又耳米西”：这是我最
近看过最暖心的新闻了。

网友“小腾小腾”：社会本该
如此，希望大家在出事时先想着
去理解考虑他人，只要人平安健
康，其他一切都是次要的。

网友“小清新琪琪”：这才是
中国居民的形象，有温度。

网友“病毒是个蛋白质”：希
望这样温暖又正能量满满的新闻
越来越多。

网友“宠溺师妹的师兄”：这
才是真正的中国大妈。

最有素质的相撞

辽沈晚报、聊沈客户端记者 靳
丹 吕洋 张阿春 实习生 罗惟龄

保险查勘员：
事故难免 争执本可避免

现场交警：
以为拥抱的她俩是母女

昨日下午，记者见到刚刚下班的佟女士。 辽沈晚报、聊沈客户端记者 吕洋 摄
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